Cientoveinticinco mil colones obtuvieron los regidores comunistas para sanear barrios obreros

EDITORIAL

Hiller en el poder v el peliéro de éuerra contra Rusia

Después de algunos años de lucha por el Poder, el partido nacionalista ale-mán ha llegado al Gobierno en Alema-nia. Su jefe Adolfo Hitler ha sido nombrado Canciller, cargo que en las repúblicas parlamentarias, significa la dirección casi absoluta de la política. Si bien es cierto que Hitler más bien formó, o le impusieron, un gabinete de «concentración», con varias carteras servidas por jefes o destacados militantes de los demás partidos burgueses, la lógica conduce a pen-sar que los Von Papen y Hugemberg serán tirados afuera en el curso de unos días; y que la dictadura fascista abierta, la dictadura capitalista sin caretas democrátics, serán establecidas en Alemania por el competidor de Mussolini y de Pilsusky, por el arrogante y estúpido capi-tán de bandoleros Adolfo Hitler.

¿Qué es el partido de los »nazis», o nacional-socialistas? Simplemente, un partido capitalista, ayudado económicamente por capitalistas, favorecido en to-das formas por capitalismo alemán e in-ternacional, utilizado ahora por la burguesía teutona como su instrumento contra el avance en Alemania de las ideas comunistas. Ante la creciente radicalización de las masas, los burgueses y terratenientes alemanes nan comprendido los peligros que para su estabilidad de ex-plotadores significan la difusión legal de las doctrinas marxistas y el derecho a los trabajadores para organizarse libremente en sindicatos y partidos políticos. Y por eso comenzaron a luchar para que el aparato capitalista de gobierno renunciara a su fachada democrática y de una vez actuara como dictadura franca, dirigida contra los trabajadores organizados. El partido de Hitler fué el escogido para realizar la maniobra. Ese partido, mediante una chillona campaña contra el capi-talismo «judío»; mediante la utilización de una fraseología anticapitalista; mediante la promesa de luchar desde el poder contra el tratado de Paz de Versalles y contra el Plan Young, cargas ambas inso-portables impuestas a Alemania por los Aliados, ha logrado conquistar las simpatías de una gran parte de la pequeña burguesía pauperizada, así como de secdesorientados de la clase obrera. El Partido nacional-socialista ha llegado así a ser una verdadera fuerza política, ahora utilizada por el capitalismo para romper los cuadros organizados del proletariado revolucionario y para establecer en Alemania una dictadura anti-proletaria, semejante a la del fascismo italiano.

Como era lógico, una de las pri-meros medidas del gabinete Hitler ha sido la disolución del Parlamento, donde los comunistas ocupan 100 puestos; así como la persecución del Partido Comunitta, la clausura de sus locales y órganos de prensa, el exterminio por sus bandas terroristas (las llamadas tropas de asalto) de los mejores militantes del Partido, etc. Los hechos han demostrado que por vía de decretos administrativos y de persecuciones policiacas no puede destruírse un Partido Comunista como el alemán que, por su fuerza numérica y orgaocupa el segundo puesto, después del Partido Ruso, en la Internacional Comunista. El Partido Comunista alemán tiene una tan poderosa organización que en las últimas elecciones parlamentarias llevó a las urnas cinco millones tres-cientos mil votantes. El Partido controla también numerosos sindicatos, afiliados a la Internacional Sindical Roja, o tiene fracciones de oposición, combativas y con gran influencia sobre la masa, en sindicatos reformistas (católicos o socialdemócratas). A la represión de las hordas asesinas del hitlerismo, ha respon-

Proletarios de todos los países UNÍOS!

TRABAJO



APARTADO DE CORREOS No. 1386

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA - SABADO 4 DE FEBRERO DE 1933

Núm. 24

PANORAMA MUNDIAL

MARTI, ZAPATA Y LUNA

En el mes de febrero se cumple un año del asesinato en la República de El Salvador de DIECISIETE MIL CRIATURAS HUMANAS, asesinato co-metido por el Presidente Martínez y sus cómplices del ejército, de la clase capitalista y de los serviles de aquel país. El pueblo se levantó en El Salvador porque tenía hambre, y el gobierno, en vez de volver su fuerza contra los causantes de esa hambre, la volvió contra las masas casi desarmadas.

Aun resuenan en nuestro oído el eco de las TARTAMUDAS macabras que atravesaron como una sierra aquella ma-sa humana miserable y hambrienta....

Pasarán muchos años antes de que podamos pensar en el país hermano como en algo que no sea un montón de cadáveres de trabajadores o un pedazo de tierra ensangrentado, sobre el cual, el Presidente Martínez humilla su cabeza hacia el Gobierno Norteamericano y tiende sus manos teñidas en sangre

dido el Partido no a la defensiva, sino por contra ataques, como recomendaba Lenín. Ya el plomo proletario terminó con la vida de uno de los más caracterizados capitanes de bandoleros del hitlerismo, el jefe de las guardias de asalto. En mitines y manifestaciones, hecha con-tra las disposiciones de la policía y te-niendo que batirse con ella, los comunistas han desenmascarado a Hitler y a la camarilla de industriales y banqueros que lo asesoran. Las masas, especialmente los sectores obreros que de buena fe se embarcaron en la aventura hitlerista, han comprendido que el Partido Comunista único que esforzadamente lucha contra la dictadura fascista y por un go-bierno de trabajadores. Y por eso, a sus filas, hoy erizadas de peligro de muerte, ingresan por centenares, por millares, los proletarios y pequeños burgueses arruinados, dispuestos a caer en la lucha o a ir al triunfo, con la bandera roja de la Internacional Proletaria en las manos. Así es como, con sobra de razón, ha podido afirmar Rothe Fahne, (Bandera Roja), órgano oficial del Partido, en un reciente editorial, que «mientras Hitler se ha sentado a mandar, el comunismo marcha». Marcha, sí, hacia la solución revolucionaria, comunista, de la crisis del capitalismo alemán, reflejo de la crisis general en que se debate el sistema capitalista en el mundo entero.

La llegada de Hitler al poder puede significar la guerra internacional. No contra Francia y los antiguos aliados, porque sus gritas contra el Pacto de Versalles no eran sino carnaza para pescar partidarios. Sino contra Rusia, contra el Estado proletario ruso. Toda la campaña del nacional-socialismo contra el marxismo y contra la Unión Soviética bien puede ser una preparación ideológica de la guerra de rapiña imperialista dirigida contra Rusia. Pero no lograrán realizar el austriaco y su camarilla, entendidos con el capital internacional, ese criminal propósito. El proletariado alemán, el proleta-rlado del mundo, se pondrán de pie, para-decirles: MANOS FUERA DE RUSIA, BANDOLEROS.

en solicitud de reconocimiento, y sobre el que, los ricos terratenientes salvadoreños siguen paseando su lujo y su desprecio por trabajador y al colono.

Hace un año cayeron Agustín Farabundo Martí y los estudiantes Alfonso Luna y Mario Zapata.

Iban al frente de la legión hambrienta como pioners o exploradores entre la maraña de los intereses y prejuicios de la clase adinerada, abriendo una picada en busca de un lugar en donde no hu-biera ni desocupación ni hambre. Pero la traición y la maldad acechaban armadas y cayeron como tigres sobre su es-

¿Quién es este Agustín Farabundo Martí?

Fué un hombre concebido en la entraña del pueblo salvadoreño, el pueblo más laborioso de Centro América, y a su formación concurrieron por venas invisibles, el valor silencioso, la rebeldía comprimi-da y la vergüenza de la humillación de este pueblo. No es extraño que Martí pudiera dar expresión a este valor, a esta rebeldía y a esta vergüenza. Fué como el grito mas salvaje, como el puño que amenazó más alto en la revolución salvadoreña de 1932. Y en ese grito y en ese puño amenazador, pueden estar en gérmen un evangelio y una fuerza organizada capaces de llevar a los hombres hacia una vida más noble.

La figura de Martí no se destaca todavía precisa y grande en el horizonte; se confunde en el desorden del régimen que acaba. Es de los grandes destructores de la injusticia internacional y su vida quedó en el esfuerzo que hizo por echar abajo esta injusticia.

Todavía el biógrafo de Martí no ha aparecido en Centro América y este biógrafo tendrá tendrá que ser no un simple literato, sino un observador profundo de las condiciones sociales de los países del istmo y un revolucionario capaz de comprender el sacrificio continuo que fué vida de Martí. No conocemos

los detalles de esta vida, los pines, como si dijéramos, que aseguraban las piezas importantes. Sabemos que estudió Dere-cho cinco años y que fué lo fuerte y honrado que se necesita para no dejar la conciencia enredada en los vericuetos de los códigos burgueses. El fuerte de verdad afila su arma en donde el débil la mella. Sabemos también que era hijo de gentes de pueblo, que nunca renegó de su origen ni creyó que fuera ascen-der en la escala zoológica el alternar con burgueses odinerados ni el ocupar lo que llaman altos puestos. Dicen que consa-gró su vida entera al empeño de arrancar del ánimo del trabajador la resignación que apaga el ansia de mejora-miento. Fué por todo su país con su evangelio de rebeldía contra la explota-ción del hombre por el hombre. Heredó una pequeña fortuna que repartió entre los necesitados. En esto fué débil y se dejó llevar por el sentimentalismo que mueve a las gentes de buen corazón practicar la caridad. Más le hubiese valido hacer publicaciones revolucionarias o armas para combatir con eficiencia al latifundista salvadoreño. Lo echaron de su propio país, de Guatemala, de Panamá por sus prédicas que inquietaban lo que el régimen burgués llama orden y que no es otra cosa que el robo organizado y amparado por las autoridades. El pueblo salvadoreño lo quería como hijo salido de su propia entraña, como a la criatura que conocía el dolor y las sombras de esa entraña y era capaz de darles expresión con ges-

tos y con palabras.

El gobierno criminal de Martínez lo condenó a muerte junto con los estu-diantes Alfonso Luna de veintidós años v Mario Zapata de veintiuno, por haber estado con el pueblo que se rebeló porque tenía hambre.

La sangre de Martí, Zapata y Luna tiene que ser fermento que descomponga el bienestar burgués en estas tierras de

SANDINO EN MANAGUA

POR SANDINO.

Después de una serie de entrevistas los delegados de Sacasa y los de Sandino; después de unos cuantos actos ridículos, como ese de la siembra que hizo el sandinista Zepeda de un «mande la paz en cierto pueblo nicaragüense, antes de salir a conferenciar con el guerrillero de las Segovias; después de una serie de recaditos llevados y traídos por generales y licenciados, la paz ha sido firmada. Sandino, en avión, hizo su entrada, «triunfal» dicen los cables, a la ciudad de Managua. Sacasa lo declaró huésped de honor. Sandino lo visitó en la casa de gobierno; y de seguro, entre copa y copa de espumoso champaña, departieron fraternalmente. La paz ha sido firmada en Nicaragua...! Pero una paz vergonzosa, una paz de claudicación y renuncia, por parte de Augusto C. Sandino. Sus condiciones de un princi-

EL PACTO DE TRAICION FIRMADO pio (abolición del tratado Bryan-Chamo-rro, exclusión del moncadismo del poder, reforma agraria) si insuficientes, eran cuando menos justas. Significaban el mínimum de lo que Sandino podía exigir para abandonar la lucha. Esas condiciones no han sido tomadas en cuenta en el famoso pacto de paz. Sandino se ha contentado con que temporalmente se vayan del país los machos con bayoneaun cuando quedan los machos controladores del Banco Nacional, del Fe-rrocarril Nacional, de los otros funda-mentales resortes económicos del país, los cuales mandan más con su lápiz que los cuares mandan mas con su rapiz que los marinos con el rifle. Ha desaparecido simplemente de Nicaragua una «manifestación» del coloniaje al imperialismo—la presencia en las calles de Corinto y Managua de los marinos de la intervención caracidas para la acalavitud picaragijense armada; -- pero, la esclavitud nicaragüense continúa, tan dolorosa y tan vergonzosa como antes. Y ahora sancionada por el mismo que, respaldado por las masas

Pasa a la página 2

Ecos del campo, la fábrica y el taller EL OBRERISMO ALAJUELENSE RECHAZA LA ESTAFA SOCIALISTA

EL HAMBRE DE LOS PEONES NO go. Alegó ante los presentes que cumplía órdenes del patrón. DESVELA A LOS PATRONES.

Sabemos por los cogedores de café de la hacienda LA ROSA en la Uruca, que sus propietarios los Esquivel están pagando a treinta céntimos por medida de cinco cuartillos. Obligan a los cogedores a coger todo el caté, verde y ma-duro y luego a separar el verde. Por ahí de las cinco y media de la tarde, des-pués de once horas de trabajo les miden el café maduro. Cada cogedor lo más que puede coger en tales condicio-nes son dos o tres medidas, lo que les da derecho a unos sesenta o noventa céntimos diarios.

Les gustaría a los señores Esquivel vivir con sesenta o noventa céntimos al

LOS PERROS DE PRESA DEL CA-PITALISMO.

Entre las cosas más repugnantes que tiene el régimen capitalista está la persecución que los trabajadores se ha-cen unos a otros. A veces los mismos trabajadores son más feroces con sus compañeros que los mismos patrones.

Nos contaban que en esa misma hacienda de LA ROSA, un mandador arrebató con furia a una pobre cogedora una carguita de ramas secas que la po-bre había cogido para encender el fue-

Notas La Redacción

GRILLO, LA CIVILIZACION Y EL POLICIA 889.

A la salida de la sesión municipal del jueves, el faraónico Presidente Grillo hacía comentarios. Estaba excitado y más amarillo que nunca. Sin mucho trabajo, se veía que la bilis le corría por las venas en vez de la sangre que usamos los mortales. Grillo protestaba de la actitud levantada de las barras, que pre-sionan a los munícipes del capitalismo para que trabajen y no hagan política, para que cumplan con sus deberes de regidores y no pierdan el tiempo en ma-jaderías. Pues bien, cuando Grillo decía: Hay que callar esas barras. ¿Dónde está entonces la civilización; si eso no se hace? A esto el policía No. 889, servil y baboso como una lombriz, le hizo el dúo al jefe de la pro-estomacal. Decía el tilichillo, todo zalamero y despreciable hasta pro-ducir deseos de vomitar: «Sí, don Manuel; donde está entonces la civilización; hay que darle cincha a esos comunistas» Nosotros le oímos, anotamos el número aquí le colocamos, ante la clase trabajadora, para que señale con el dedo de fuego de su desprecio a ese esbirro con alma de animal doméstico, que sin que nadie lo estuviera llamando acudió a hacerle coro servil a las palabras de Manuel Grillo.

EL NEPOTISMO EN HEREDIA

Por todas partes se ven familias en teras prendidas del presupuesto mama y mama. Aquí, don Leonidas Pacheco con su yerno, hijos y sobrinos; más allá Casorla con los suyos, etc., etc. No és de extrañar que el comandante de Heredia siga el ejemplo de sus superioras.

Nos escribe un compañero de Heredia que el comandante primero del cuar tel de Heredia ha ocupado a todos los miembros de su familia que le ha sido posible y que no contento con esta gan ga se ha valido de un subalterno para comprar sueldos a la policía quitándoles un interés del 9 por ciento mensual. Parece qua también quitó a una pobre mujer el contrato de alimentación de los para darlo a unas porientes mujer. reos para darlo a unas parientas muy próximas.

Buen discípulos de sus maestros es ese comandante de Heredia.

Continúa en la pág. 3.

EL CAMINO A RIO CUARTO

Cuánta diferencia entre esta picada abierta entre la montaña en donde las bestias tienen que tirarse por paredones casi verticales cuando no andan con el barro hasta el pecho y las carreteras de Grecia o de Cartago por las cuales los autos se deslizan como las parejas en un salón de baile!

¡Ah! Para que muchos de los miles de colones destinados a carreteras que se robaron gentes que andan por ahí rodeadas de un nimbo de honorabilidad, hubieran sido empleados en mejorar este camino a

Ahora, es natural que la instrucción no llegue por semejantes caminos a ese apartado lugar. Oímos conversar a unos campesinos arrieros y a unos pequeños agricultores de Río Cuarto y por lo que les oíamos, nos dábamos cuenta de lo que les cuesta la vida.

Contaba uno de cómo se había metido a Río Cuarto con su mujer y sus ocho hijos a sembrar maíz y frijoles. Con un temporal se pudrieron los frijoles; al maíz le cayó lo que ellos llaman la ma-ya del volcán, de tal modo que cuando iba a cabellear, las matas estaban secas. Y luego las taltuzas y los pizotes. El hombre tuvo que salir como había en-trado, sin haber logrado nada de su esfuerzo. No saben defenderse contra las fuerzas ciegas de la naturaleza. Los buenos consejos de la Escuela de Agricul-tura no pueden llegar hasta ellos. Hay que ver lo que es arrear ga-

nado o andar con bueyes por esas montañas. Contaba un boyero de Río Cuarto que en varias ocasiones le había tocado llegar debajo de un aguacero a un rancho a pedir posada y encontrarlo tan lleno de pasajeros tirados en el suelo que no había por donde poner los pies y que él había tenido que dormir a la intemperie, en la humedad debajo de la carreta, con el yugo por almohada. Y esta era una de las aventuras más suaves que oímos. Luego el peligro de las serpientes venenosas. Preguntamos por el suero contra la mordedura de culebra y nos dijeron que nadie tenía. Oímos también lo que es sacar un enfermo grave de Río Cuarto. Nos parecía estar oyendo contar una pesadilla.

También nos dimos cuenta de lo que significa voltear montaña. Hay que ver a un individuo ganándose por tear una manzana de montaña veinticincinco colones a punta de volar hacha.

EN LO QUE HA PARADO UN TRA-BAJADOR COSTARRICENSE Q' HA RECORRIDO DIFERENTES LUGARES DEL PAIS EN BUS-CA DE TRABAJO.

Se trata de un hombre casado y con hijos que no le tiene miedo al trabajo por más duro que sea. Hace casi dos años se quedó sin que hacer, y abu-rrido de andar midiendo las calles con las manos entre las bolsas siguió el consejo de tanto moralista comodidoso que desde el sillón de su oficina o del Con-greso receta a los demás las fértiles tierras de Golfo Dulce o de El General, y cogió deveras a pie por Tarrazú aden-tro rumbo al General. Pero allí se encontró con que los jornales son una miseria y que la mayoría de las veces se trabaja en lo que llaman LOMO POR LOMO, esto es, que si un día fulano necesita le-vantar un rancho o sembrar arroz, o maíz o frijoles o coger alguna cosecha, llama a sus vecinos para que le ayuden y él en cambio les presta ayuda cuando éstos se lo pidan. Al terminarse estos trabajos, casi siempre el dueño alista una canoa de chicha, mata un chancho y gallinas, llama a un músico que toca el acordeón y ar-ma una parranda en la que todo el mun-do, hasta los niños se emborrachan.

Nuestro hombre nada hizo por esos

Aparece en el «Diario de Costa Ri-ca» del jueves 26 de enero recién pasado, un artículo encomiástico del corresponsal del mencionado periódico en esta ciudad. Se refiere este señor en su servil elogio a la labor que según criterio suyo está desarrollando la nueva corporación municipal de esta localidad—municipalidad que una vez más ha caído en las garras de elementos que no son sino verdaderos instrumentos del capitalismo local—En su ridícula alabanza habla de los asuntos que está tratando este grupo de empecinados sostenedores del régimen putrefacto en que vivimos y que por lo tanto jamás podrán dictar medidas en pro del bienestar de la clase explotada de este lugar, como se lo imagina el re-ferido señor. Yo le pregunto a este ca-ballero admirador del nuevo nucleo burgués que constituye la municipalidad, ¿en qué forma es que ha solucionado el hambre de los trabajadores, como lo dice a grandes rasgos en su correspondencia enviada al Diario de Costa Rica? ¿En dónde está el mejoramiento de las clases proletarias y el ensuavizamiento de la dura situación de los trabajadores co-mo Ud. lo dice señor corresponsal? ¿Ha enganchado la municipalidad algún regular número de hombres y se ha terminado la desocupación en esta ciudad? Acaso este nuevo grupo de elementos del viejo sistema capitalista ha saneado la municipalidad de ese sinnúmero de «bichos» que viven a pierna suelta chupán-dose el sacrificio y las contribuciones del pueblo? Creo que nada de eso ha hecho esta corporación, por lo tanto me he permitido refutar esa publicación errada hecha por el corresponsal idólatra de la nueva municipalidad.

Ahora vamos a otro punto con el mismo señor, ya que mas bien parece que su publicación haya sido con el fin de ir preparando campo a la tureca que el capitalismo trata de preparar en Costa Rica, que se llama «Socialismo». Según el ignorantón corresponsal, la labor que está haciendo la municipalidad de Alajuela es socialista. También trata de pronunciarse en contra de nuestra causa re-dentora del comunismo al lanzar algunos párrafos injuriosos hacia nuestra doctrina, creyendo que con eso va a desmoralinuestro movimiento de clase que ya está bien arraigado en la ciudad y que cuenta con un crecido número de soldados definidos, dispuestos a defender la causa cueste lo que cueste. ¿Se imaginó el corresponsal del Diario que con su publicación iba a arrancar militantes de nuestras filas para colocarlos en las de ese grupo oportunista que hoy pretende for-

lugares a pesar de la fertilidad del suelo, porque no llevaba dinero y porque no sabe explotar a los demás. Lo llamaron de su casa con urgencia y tuvo que coger el camino de regreso en pleno invierno, sin un cinco, como se había ido, atravesando ríos a nado con peligro de

Este fué el resultado de su primer esfuerzo.

Como no pudo conseguir trabajo en San José, se fué como peón a una hacienda en Aranjuez de Puntarenas en donde permaneció más de un mes. De allí salió más muerto que vivo con un paludismo agudo. Iba por la calle teniéndose de las paredes como un borracho. Mucho le costó ingresar al Hospital, en donde lo acostaron en el suelo por falta de cama, al lado de un epiléptico. Del Hospital salió que parecía un difunto.

A fuerza de recomendaciones, logró engancharse como peón de la Municipalidad, pero si trabajaba dos días era mucho: las calenturas no lo dejan ni siquiera ganarse lo que se come.

Por ahí anda este hombre joven, que ha ido hasta El General en busca de trabajo, todo carcomido por el palu-dismo, listo para dañarse de los pulmo-nes, sin un cinco para él ni para sus hijos. Y este es uno de tantos casos. marse en partido v así engañar una vez más a los trabajadores? Ha sido esto una verdadera equivocación de este socialista criollo, puesto que nnestra causa cada día toma más incremento, contando a cada momento con más adeptos, y porque los trabajadores saben que este es el único partido de clase donde se lucha desinteresadamente y donde pueden con-quistar sus derechos, estando al mismo tiempo prestos para dar el vade retro a estos nuevos embaucadores de los traba-jadores de Alajuela y del país en general.

CLAUDIO CARVAJAL

Alajuela, 1933.

Sandino en Ma...

Viene de la primera página

campesinas y obreras del país, protestó de ella durante años, con el arma al

Por otra parte, en qué se han be-neficiado las masas trabajadoras con la lucha de Sandino? Desaparecido él del escenario de la lucha, cuál beneficio co-sechará la masa explotada nicaragüense de ella? Como antes, continuarán los terratenientes en el campo, los comerciantes e industriales en la ciudad, ex-plotando la fuerza de trabajo de los obreros y campesinos, enriqueciéndose a costa del hambre de los trabajadores. Para los trabajadores de Nicaragua y de todos los pueblos bajo régimen capita-lista, debe ser útil esa amarga experien-Sus luchas deben ser siempre bajo banderas clasistas, con ideales clasistas, respondiendo a sus necesidades clasistas. el caso concreto comentado, el sacrificio de los millares de soldados del Ejército de Liberación caídos bajo la metralla imperialista, estaría compensado si al final de lucha hubieran obtenido sus compañeros de clase, sus hijos y descendientes, efectivas mejoras para su situación. Porque, ¿qué han ganado los trabajadores de Nicaragua con que Sandino reciba abrazos y champaña gratis de manos del mismo Juan Bautista Sa-casa que a él y sus compañeros los apodaba «bandoleros», cuando en Washington servía la representación diplomática de la burguesía nicaragüense?

Sandino parece que va a salir en jira de «buena voluntad» por América latina. Comenzará ahora la farsa de los homenajes, preparada por intelectualoides y pequeños burgueses ansiosos de decir discursos. Parece que el primer acto de ese sainete continental tendrá efecto en Costa Rica, donde los estudiantes de Decada de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra recho olvidarán por unos días a recho olvidarán por unos días a Greta Garbo para ocuparse de homenajear a un viajero que resulta inofensivo, para la clase que ellos representan, por su absoluta falta de energía para ir contra el desbarajuste capitalista. Si es que la Escuela de Derecho de Costa Rica piensa hacer honores a Sandino, es porque ya los estudiantes del «plantel» pidieron consejos a abuelos, padres y profesores; y estos, a coro, le contestaron que Augusto César Sandino no es persona ingrata para los capitalistas, sino más bien caudalosamente apreciada por ellos. caudalosamente apreciada por ellos.

TRABAJADORES:

Circulará en estos días el folleto EL GRANO DE ORO Y EL PEON, de Carmen Lyra, ediciones del Partido Comunista. Léalo y hágelo leer. Su precio: \$ 0.10. Pedidos: a la dirección de TRABAJO y a la Secretaría de Finanzas del

LOS ATROPELLOS DE ANGELLINI CON UNOS CAMPESINOS

ANTECEDENTES

Campesinos de Tres Ríos vinieron a San José en busca del apoyo de nuestros regidores. Expusieron su caso, que En los comienzos de 1932 fueron sub-arrendadas parcelas de tierras en los campos del padre Carazo por Amado Abarca, quien figuraba como representante del contratista Angelini.

Los contratos fueron verbales, confiando en la buena fe de Angelini y socios, comenzaron a trabajar tierras cuyo disfrute por tres, cuatro y más años, les había sido prometido. En cambio, se comprometieron los campesinos a pagar 50 colones por cada manzana, o un esquilme en productos correspondientes a esa suma.

Durante todo el año 32, los campesinos trabajaron la tierra, voltearon montaña, transformaron en campos bien cultivados los antiguos charrales. Y cuando so disposiciones de se d do se disponían a recoger el fruto de su trabajo, llegó la orden atropelladora: debían desocupar esas tierras, porque Angelini las había arrendado a un señor capitalista de Cartago, de apellido Rodríguez, quien de una vez iba a pagarle \$\mathbb{Q}\$ 3,000 por el arriendo. Fué tan violenta a contrata de la contrata del contrata de la contrata de la contrata del contrata de la cont la medida, que muchos de los campesinos tuvieron que coger el maíz todavía verde; y otros perdieron las verduras, frijoles, etc., que tenían sembradas. A la protesta de los trabajadores, contestó Angelini haciéndoles saber «que en su ri-fle tenía balas con el nombre de cada uno de ellos» Los campesinos buscaron apoyo. Se dirigieron a Grillo. Ese «defensor» de la comunidad estaba muy ocupado en repartir huesos municipales entre los de su pandilla, y no tenía tiempo para perderlo en cosas como esas. V a la puerta comunista tocó la mano callosa y honrada de esos trabajadores. El Partido inmediatamente designó una comisión para estudiar el caso. La inte-

graron el compañero Adolfo Braña, el Secretario General del Partido y un regraron el dactor de «TRABAJO». La comisión se trasladó el 2 del corriente a Tres Ríos y personalmente visitó las tierras comunales del padre Carazo, donde se ha realizado el despojado de los aludidos campesinos. Indignada, comprobó la comisión el atropello de que han sido víctímas esos trabajadores; y antes de sentar su protesta el Partido ante la cámara municipal, quiere hacer conocer de la clase trabajadora de San José y del país los antecedentes y detalles del despojo.

OUIENES SON LOS DESPOIADOS

Los despojados por Angelini son: Pánfilo Calderón, Eliseo Zúñiga, Pánfilo Salazar, Juan A. Vindas, Emilio Zúñiga, Jorge Masís, Rubén Villalobos, Manuela Mejías, Roberto Monestel, Fernando Mo-lina, Octavio Chavarría, Ismael Cervantes y por lo menos 20 campesinos más. Todos jornaleros o pequeños propietarios. Gente esforzada, de buenos antecedentes. Como decíamos arriba, contrataron direc tamente con Angelini o por medio de tiliches Mariano Fernández Morúa y Amado Abarca, la explotación de tierras comunales, de las cuales es concesionario el primero de los nombrados de acuerdo con un contrato obtenido de la «maffia» anterior. (Esta tenía debilidad por los tútiles: Bertolini ... Angelini ...) Los campesinos, engañados con la promesa de que tendrían sus tierras por el tiempo que quisieran, se resolvieron a voltearla. Sabían que en el primer año no saca-rían ni los gastos hechos, pero se consolaban pensando en el desquite con las buenas cosechas de los años siguientes. La tarea fué dura. Nos contaba una de las despojadas, la señora Manuela Me. jías, que ella misma en persona tuvo que doblarse con dos peones, a limpiar el tupido charral en que estaba la manzana que le correspondía. Angelini elogiaba su le decía, hipócritamente: «A esta doña Manuela tenemos que ayudarla, porque es una mujer de mucho tra-bajo.» Y fué ella de las primeras a quienes luego echó de las siembras.

NUESTRA VISITA

Acompañados de un grupo de los despojados, nos dirigimos al feudo de Angelini. Las puertas estaban cerradas con candado. Adentro, se paseaban policías armados hasta los dientes. Se nos informó que ese «recibimiento» era preparado especialmente para nosotros. Hicimos llamar a Angelini y parece que nos vió caras de poco asustadizos, porque deshe-cho en cumplidos nos franqueó el paso. Trepando monte arriba, llegamos a las tierras que reclaman los campesinos despojados. En el trayecto, hemos visto que al rededor de las fuentes de donde sale el agua para San José, apenas hay árbo-les. De ellos ha hecho leña Angelini para para venderla. Su cálculo ha sido muy capitalista: que me eche yo plata a la bolsa, aunque al cabo de unos años San José se quede sin agua. Decíamos, pues, que llegamos hasta las propias milpas de nuestros acompañantes. Unos con cólera no reprimida, otros más bien dominados por una visible tristeza, veían como en las tierras trabajadas por su fatigante esfuerzo estaban ya sembrando las peonadas de Rodríguez; o pastaban reses, rumiando las matas de verduras y granos que no habían sido por ellos recogidas, debido a la violenta expulsión de que fueron víctimas. En una de las vueltas del camino, nos encontramos con el trabajador Benito Montoya. Se nos cuenta que ha hecho un triste papel en este asunto. Ha sido el espía puesto por Angelini entre los trabajadores. A él correspondía recibir los esquilmes y como un perro de presa de su amo, vigilaba para que ni siguiera una mazorca de maíz fuera sacada sin que al Señor se le diera el trozo más granudo. Lo vemos con desprecio. Por los capitalistas sentimos odio; por sus instrumentos salidos de la propia clase trabajadora, sentimos asco.

ASPECTOS DE LA CUESTION

El problema planteado por la inca-lificable mala fe de Angelini tiene varios aspectos. Por un lado, hay una cuestión que pudiéramos llamar «legal». Parece que aun dentro de las propias leyes bur-gueses el atropello de Angelini puede ser sancionado, porque nos informaron los campesinos que contrató sobre tierras que no entran en las 20 hectáreas a que alcanza su concesión. Nos decían los interesados que ya en cierta ocasión visitó esas tierras una comisión designada por la Municipalidad, e integrada, entre otras personas, por el finado ingeniero Jiménez Núñez y por Gonzalo Artavia. Ante esa comisión, parece que Angelini reco-noció que sus hectáreas estaban com-prendidas de la línea del tren para abajo; y no abarcando ni una vara de tierra en la parte norte de esa línea, que es precisamente donde están las milpas de los reclamantes. De ser ciertos estos cary lo comprobaremos o no en el estudio que haremos del contrato, Angelini ha incurrido en delito que tiene su sanción en el propio Código Penal burgués. A falta de este argumento jurídico, nosotros aportaremos uno que está por encima de Códigos y de ordenanzas: el de la justicia, el de la equidad, el del respeto a derechos adquiridos por el trabajo. Desde este periódico, en la cámara municipal, con palabra encendida de cólera, el Partido continuará exigiendo justicia para esos campesinos despojados por un capitalista sin respeto a su palabra, inescrupuloso al extremo de recono-

cer, como lo reconoce, que la justicia está de parte de sus peticionarios, pero negándosela porque éstos no presentan un papel con su firma al pie.

A los compañeros de Tres Ríos le

reafirmamos nuestra promesa: El Partido Comunista asume su defensa. El Partido Comunista luchará contra quien sea, para que se les haga justicia.

En el próximo número de TRABAJO publicaremos un interesante relato sobre la revolución rusa de octubre de 1917, que llevó el proletariado al poder

Notas de la Red...

Viene de la página dos

SE DISCUTE EN EL CONGRESO LA LEY SOBRE TRABAJO NOC-TURNO EN LAS PANADERIAS.

En sucesivas notas hemos venido ocupándonos de este problema en que están interesados no solo los trabajadores de la industria de panadería, sino todos los del país. Se dan perfecta cuenta de que la ofensiva patronal contra los panaderos es parte de un plan que ya están desarrollando los patrones de todos los ramos dirigido en perjuicio de

los trabajadores. El Sindicato de Panaderos ya ha sentido a su lado el fraternal apoyo de los demás trabajadores organizados. Sindicato de Zapateros, en forma expresa y categórica, les hizo ver que los ayudarían en todos los terrenos en su lucha por el mantenimiento que prohibe el trabajo nocturno. Juntos zapateros y panaderos lanzaron un manifiesto a la clase trabajadora alrededor de esta cuestión; y urgiéndola para que unida en un frente único combativo y resuelto, pida aumento de salarios, mejoras de vida, condiciones más justas en sus relaciones con el capital.

En la sesión del Congreso en que se discutió la ley se puso de manifiesto él desprecio de los diputados por la suerte de los trabajadores. El diputado Santi cho, en una oratoria pésima, pretendió justificar el trabajo nocturno. Lo acuerpó Dobles Segreda. El trabajo nocturno, para ambos señores, es saludable, grato, beneficioso, rendidor. Es la misma opinida de Santos León Herrera. Estos hombres que han llevado siempre vida regalona y cómoda o ya olvidaron las congojas que trae consigo la pobreza, no pueden concebir las luchas de los obreros para defender su salud, condenada seguramente si las horas dedicadas por los demás hombres al sueño la ocupan en trabajos tan duros y agotadores como son

los de panadería. Nosotros ratificamos nuestra solidaridad sin condiciones con los panaderos que luchan por la defensa de su salud por el mantenimiento de la ley de trabajo diurno. También alertamos a los compañeros panaderos, y a la clase tra-bajadora, ante las maniobras oportunistas Jorge Volio. Este, haciendo una defensa hipócrita, desde su curul de dipu-tado de la burguesía, de los panaderos, pretende hacerse perdonar todas sus descaradas traiciones a la clase trabajadora costarricense.

Trabajcdores: Lean en el próximo número de TRA-BAJO un artículo sobre la situación de Filipinas, relacionado con el conflicto chi-

no-japonés en Manchuria.

DEL PARTIDO ACTIVIDADES

EN ALAJUELA

El nuevo Comité Ejecutivo Provincial de Alajuela, ha sido integrado así: Secretario General, Carlos Luis Fallas; Secretario de Correspondencia, Enrique Urbina C.; Secretario de Actas, Jorge Luis Soto; Secretario de Finanzas, Rigoberto Alvarez. Prosecretarios: Ramón Aguilar G., Norberto Contreras, Claudio Carvajal, Ramiro González y Marcial Flores. Una de las primeras resoluciones de este nuevo Comité, integrado por entusiastas militantes, fué la de aumentar a 175 el nú-mero de ejemplares de TRABAJO, el órgano del Partido que se comprometen a colocar en Alajuela. También resolvió el nuevo Comité la apertura de cursos de iniciación marxista, que comenzarán próximamente. Enviamos en esta breve nota una fraternal excitativa a los camaradas dirigentes del Partido en Alajuela, para que tesoneramente luchen por el mayor arraigo y difusión de nuestra doctrina entre las masas obreras y campesinas de la pro-

EN HEREDIA

El martes de la semana pasada fué una comisión del Partido, acompañada de numerosos militantes de San José, a hacer reunión en Heredia. Estuvo muy concurrida. Hay verdadero entusiasmo entre la población obrera de esa ciudad por su doctrina de clase, la comunista. Ya el Comité local ha iniciado trabajos tendientes a la inscripción del Partido en la provincia, para las elecciones de di-putado. En la lucha tendrán al frenre a varios candidatos capitalistas, entre ellos al muy conocido explotador cafetalero Juan María Solera. Este ha hecho ya que un grupo de tiliches suyos le «supliquen» por la provincia «sacrifique» aceptando» la nominación como candi-lato. Solera, por su parte, afirma dato. Solera, por su parte, afirma que va a destinar diez mil colones para

la amenización del «sacrificio», añadiendo que siempre los recogerá luego cuando le paguen los consabidos seiscientos mensuales. El candidato Solera, y los demás salidos como él de las filas capitalistas, no harán su juego muy fácilmente en esta oportunidad. Frente a ellos estará vomitándoles fuego la batería ideológica, implacable y certera, de los agitadores comunistas.

EN SAN JOSE

Con regularidad ha venido celebrando Partido sus reuniones en su local. Ya están dándose, en la Universidad Popu-lar, los cursos de Economía Marxista y Anti-imperialismo. Se ha continuado el empadronamiento de militantes. Recordamos a todos los compañeros el deber en que están de pedir a la Secretaría de Finanzas las hojas que deben llenar. No olviden que la organización es un arma poderosa del proletariado en su lucha anti-capitalista.

EN LIMON

Gracias principalmente a las gestiones del compañero Joaquín Calvo, viejo lu-chador social, ya la Sección en Limón del P. C. ha sido organizada. El Comité Local ha sido elegido; y los nombres de los compañeros que lo integran los daremos en la próxima edición de TRABAJO.

El lunes 6 del corriente saldrá para el puerto del Atlántico el Secretario General del Partido a dejar definitivamente organizada la Sección. Hemos sido informados de que se han dado todos los pasos para que en un amplio local, explique el nombrado compañero las finalidades métodos de lucha del Partido Comunista. Saludamos, desde estas columnas, a los trabajadores limonenses, que vienen a sumar sus fuerzas a las que ya forman el ejército comunista costarricense.

En las sesiones municipales de la semana pasada los regidores comunistas Braña y Fernández han continuado su tarea de saneamiento

En la semana que hoy termina se celebraron varias sesiones. Unas extraordinarias, a puertas cerradas, para la discusión del presupuesto. Otras públicas y con nutrida asistencia en las barras. De estas últimas han dado crónica detallada los períodicos diarios. No vamos a repetirlas. Simplemente, queremos destacar en esta síntesis las actuaciones de los regidores comunistas en el curso de ellas los regidores comunistas en el cnrso de ellas.

EL INGENIERO JEFE Y EL INTENDENTE

Mocionamos para que fuera nombrado Ingeniero Jefe el señor Fernández Peralta. Te-Ingeniero Jefe el señor Fernández Peralta. Te-níamos en cuenta un criterio de economía. Siendo empleado nacional ese Ingeniero, en trabajos conectados con los municipales, pen-samos tomarle la palabra a su ofrecimiento de trabajar ad-honorem en el nuevo cargo. En esta forma razonó Braña su moción, vo-tada únicamente por Fernández, el otro regi-dor comunista. Fracasaron nuestros municipes dor comunista. Fracasaron nuestros munícipes en su empeño, pero, hacemos constar que a él nos guió únicamente el interés de ahorrarle al Municipio la suma de © 500 mensuales. En el curso del debate, hubo un incidente con el Intendente. Este no consideraba justo que se nombrara a quien era no solo su pariente, sino su enemigo. Braña, muy justamente, le indicó que esas enemistades personales no debían sacarse a relucir allí, sino solucionarse en la calle; en cuanto al parentezco, Braña sugirió a Lara una shermosa fórmula»: q' renunciara de su cargo, para que viniera un nuevo Intendente no-tío del candidato... El Intendente, como era de esperarse, desoyó el Intendente, como era de esperarse, desoyó el

EL VETO AL NOMBRAMIENTO DE ZA-CARIAS CHEVES.

Esta discusión fué extensa y fastidiosa.

Incidentes en que han demostrado hasta la saciedad su preocupación, que es la misma del partido comunista, en la defensa de los intereses obreros

La mayoría de los regidores, con leyes, resoluciones, citas y artículos de ordenanzas en la mano, trataban de justificar o de rechazar el veto del Gobernador al nombramiento de Cheves, miembro de la «sagrada familia» de Manuel Grillo. Nuestros munícipes, como es ya su línea cuando se trata de esos embrollos legalistas, se abstuvieron de participar en él. Saben, porque son militantes comunistas en posesión de una ideología clarificada, que las leyes de la burguesía son siempre mañosas y solo algunas veces tontas. Ocuparse las leyes de la burguesía son siempre maño-sas y solo algunas veces tontas. Ocuparse de ellas no vale la pena. Por eso Braña afir-mó que nosotros aceptábamos el veto, estu-viera o no dentro de los marcos de la lega-lidad, porque era inmoral y vergonzoso que figuraran con puestos remunerados dentro la Municipalidad los parientes de regidores en ejercicio activo de sus cargos.

INCIDENTES CON EL SIGNORE ARIE

Hubo dos incidentes entre nuestros munícipes y el «signore» Arié, el más dócil teniente de Manuel Grillo. Estando en su puesto todos los regidores propietarios, pretendió tomar la palabra en una de las sesiones. Iba a defender el nombramiento del pariente de su amado Jefe. Braña lo sentó, recordidades que el no tenta candales en recordándole que él no tenía candelas en esa vela. Era suplente y como tal, actuaba solo en el caso de faltar un propietario. Tendrá voz en las sesiones ordinarias, pero no en las extraordinarias, como era esa. El «signore» se tragó su píldora y esperó con

paciencia la oportunidad para el desquite. Creyó que se le presentaba al protestar las barras por unas palabras tontas de Grillo. Arié airado, pidió a nuestros camaradas, que «dejaran sus malacrianzas». Braña, sobre la marcha, expresó que se solidarizaban con las barras los regidores comunistas, y que no permitirían que con un campanillazo estúpido se silenciara la voz del pueblo. Arié replicó cuatro sandeces, entre ellas la de que ha sido comunista y que ha «jurado bajo la punta de su puñal» odio hacia los tiranos. Observamos que esos ritos misteriosos son y han sido extraños al comunismo. Las bandas de apaches, los bandoleros de la Calabria, son quienes practican esos raros formalismos. Los comunistas, no. De dónde socó, pues, el gracioso «signore» eso del juramento y del puñal? También tuvo crítica Arié por nuestra participación en una cámara municipal burguesa. En otra sección del periódico comentamos más ampliamente estas palabras. Aqui queremos destacar la respuesta del compañero Braña, que fue terminante. Nosotros, al formar parte de estas corporaciones, no estamos creyendo que desde aquí vamos a solucionar la situación de nuestra clase. Preparamos, simplemente, esa solución. Ella vendrá en otra forma, por vía de acción directa, cuando en las calles disputemos a lu burguesía la función de gobernar. Dentro de cinco años, a más tardar, ya el comunismo será gobierno en el mundo entero.

CIENTO VEINTEN CINCO MIL COLONES PARA BARRIOS OBREROS

PARA BARRIOS OBREROS

Por gestión de nuestros munícipes, se consiguieron \$\Pi\$ 25,000 para saneamiento de barrios de trabajadores, si es que la moratoria es concedida por el gobierno. Grillo pretendió que esta iniciativa partía del Intendente. Resultó más papista que el papa, pues, este mismo hizo constar que esa iniciativa, desde un principio, fue de los regidores comunistas. La higienización de barriadas pobres es un punto de nuestro programa, aceptado desde la Convención del Bloque de Obreros y Campesinos, celebrada en octubre pasado en el Frontón. Lo que sucede es que nuestras promesas electorales las cumplimos. Nuestros programas son para realizarlos. No hacemos demagogia para cazar votos. Nuestra política es sería; y lo estamos demostrando. EL CASO DE BEECHE

EL CASO DE BEECHE

Fernández impugnó el nombramiento de Eduardo Beeche para jefe de uno de los departamentos municipales. Dijo que sobre ese funcionario pesaba el grave cargo de haber malversado una suma de dinero municipal cuando era administrador del Mercado. Hizo cargos a quienes encarpetaron la investigación que se le había levantado. La moción de Fernández pasó; y Beeche no porá continuar en su puesto mientras la municipalidad no se pronuncie. Hay franqueza o no en los regidores comunistas? Estamos luchando o no por sanear la municipalidad?

EL CASO DE TRUQUE Y LAS PILLERIAS DE BERTOLINI

Cuando se planteó el caso del Inge-niero Auxiliar, <u>Braña</u> razonó su voto nega-tivo al nombramiento de Truque. Recordó que los regidores comunistas habían votado que los regidores comunistas habían votado por él en otra oportunidad, pero, solo con el fin de que quedara en su puesto y pudiera responder de los graves cargos que hay contra él. Truque fue, quien recibió la mayor parte de los trabajos, reconocidamente fraudulentos, de Chico Piedra. No queríamos—insistió Braña—que sucediera como con Bertolini. Este cometió verdaderos despojos a la comunidad sin que se hayan sentado responsabilidades. Con bombos y platillos se fue del país, Braña habla de su visita a la Planta de clorificación de Tres Ríos. Por Bertolini y sus amigotes fue desbalijada esa dependencia municipal. Morteros de platino, de \$\psi\$ 600, han desaparecido; más de 1000 metros cúbicos de arena, especial, que costaba a la Municipalidad casi a \$\psi\$ 20 el metro se han esfumado. Aprovecha la oportunidad para decir que en su visita a las fuentes del Padre Carazo encontró que se hallaban en descuido injustificable. Las fuentes no tienen candados; están expuestas a que ramas y hasta animales cairan en ella. En San losé se behe un agua ficable. Las fuentes no tienen candados; están expuestas a que ramas y hasta animales caigan en ella. En San José se bebe un agua en pésimas condiciones por esas circunstancias. También por la suciedad en que están los tanques. La anterior municipalidad no tenía dinero para hacer esos gastos: en cambio, sí lo tuvo para autorizar la construcción por Bertolini de una casa para el Ingeniero Jefe que es un verdadero palacete. También para construir piscinas y kioskos, donde bailarinas y cómicas de la legua se regodeaban con los cuatro pillos que vivían a costillas del pueblo. A todas éstas el Intendente se

ha escurrido. Cuando oyó nombrar a Bertolini salió de la sesión como alma que lleva el diablo. Va sabe como le son de enojosas las «alusiones» comunistas. La actitud de nuestra representación en la cámara, en síntesis, determinó a ésta a ordenar que el Agente Municipal de Policía levante una investigación contra Bertolini, para llevar su causa a los tribunales de justicia. No fue nombrado Truque.

Por gestión de nuestros munícipes, los bonos del empréstito de saneamiento se sortearán entrando la Municipalidad también en el sorteo. En esta forma, se beneficia la

sortearan entrando la Municipaldad también en el sorteo. En esta forma, se beneficia la comunidad, sin perjuicio de otras personas distintas de los capitalistas en posesión de esos bonos. A nosotros no nos interesa la suerte del capitalista. No hemos ido a la municipalidad a defenderlos, sino a atacarlos. SINTESIS

SINTESIS

En síntesis, nuestros regidores, respaldados por el Partido,—puntual en su asistencia en las barras,—han demostrado que es el Partido Comunista capaz de hacerse sentir en donde actúe. Y conste que no hacemos esas alharacas de los traficantes reformistas; que no hemos prometido nunca cambiar por medio de leyes obtenidas dentro de este régimen la suerte de los explotados. Sin embarras dentro de municipio hemos obtenido más mento de leyes obtenidas dentro de este régimen la suerte de los explotados. Sin embargo, dentro del municipio hemos obtenido más para ellos, hemos hecho más por ellos, que lo que durante largos años de mangoneo diputadil no hicieron los Jorge Volio, Padilla, Ross y camareras.

CUATRO PALABRAS A LOS QUE HACEN "VANGUARDIA" Por fin ha circulado por ahí el periodicucho «VANGUARDIA».

El ataque más a fondo que podríamos hacerle es el de recordar los nom-bres de los directores: Lesmes Sáurez y Octavio Montero.

Ese par de firmitas más que conocidas,

al frente de un periódico, son la mejor credencial para desacreditarlo. Pero estos hombres son la mampara. Detrás de ellos se escurren, cobardes y viles, los politi-queros desacreditados del Partido Refor-mista. A más de ellos parece que escri-ben en «VANGUARDIA» unos cuantos ben en «VANGUARDIA» unos cuantos literatoides, de esos que como alimañas dañinas pululan por los podridos «medios intelectuales» de estos pueblos. Los rasgos, antecedentes, vida, milagro y fechorías de quien, según parece, editorializa en «VANGUARDIA» son los que van a leerse a continuación: Nicaragüense. Ex-poeta y ex-hombre. Perfectamente explicable su odio contra los comunistas. Estos, en todas partes, han sido impla-cables con él, por farandulero y por opor-tunista. En Estados Unidos fué agente de la American Federation of Labor, orrederation of Labor, organismo reformista, amarillo, traidor a los inrereses del proletariado yanqui. A Nicaragua fué luego, enviado por la American Federation, a fundar un Partido Laborista, con el fin de que le sirviera de instrumento en el campo obrero, a la penetración imperialista yanqui. Los obreros de Managua lo paterron muy justamento. de Managua lo patearon, muy justamente. En Costa Rica, ha sido cronista adulador de niñas bien; ha escrito editoriales en el «Diario de Costa Rica» en defensa de Limón, puerto libre, a pesar de llamarse antimperialista; ha frecuentado la legación norteamericana para beberle champaña y fumarle puros, no obstante su «sandinismo». En México, formó parte del coro, a sueldo, de intelectualoides que escribía loas para Morones, jefe de la CROM. federación trabajadora amarilla y reformista, como la American Federation. Ultimamente, el señor silueteado hizo lo imposible para que lo alquilara el déspota venezolano. Todas sus gestiones en ese sentido fracasaron. Y por eso anda por ahí, colgando de los fondillos de Julio Padilla y comparsa, porque se siente como nata sobre la leche dentro de en el «Diario de Costa Rica» en defensa de te como nata sobre la leche dentro de movimientos traidores al proletariado, como es ese; y escribiendo además a tanto la cuartilla, los editoriales, de «VAN-GUARDIA». Gómez lo rechazaba, Sacasa no tomaba en cuenta sus adulaciones, andaba por ahí con la lengua afuera, como perrillo sin amo, buscando quien lo arrendara. Ya tiene dueño: El Grupo

No paramos aquí de contar. Algo más oirán en io futuro los de la pandilla «vanguardista».

DE LA VIDA EN RUSIA

(Datos tomados de «LA NACION» de Nueva York, de un artículo de Luis Fischer.

d'fines del año pasado la situación rusa era más o menos la que vamos a exponer

Había dificultad para procurarse alimentos y vestidos porque se hacían enormes inversiones en la realización del Plan Quinquenal. Esta penuria ha afectado mucho a los nai. Esta penuria na alectado mucho a los observadores extranjeros que miran superficialmente el fenómeno sin reflexionar, pero poco a los ciudadanos soviéticos. Estos últimos están capacitados para hacer bien la diferencia entre las dificultades temporales que trae consigo un crecimiento desbordante y las ventajas permanentes y fundamentales que yas ventajas permanentes y fundamentales que ya

trae consigo un crecimiento desbordante y las ventajas permanentes y fundamentales que ya se han conquistado.

El Plan Quinquenal no es el objetivo final de la edificación soviética, ni es en sí mismo un fin; no se puede afirmar que ha fracasado a menos que no haya mejorado la suerte del pueblo o por lo menos creado la posibilidad de mejoramiento en un porvenir próximo. Es en esta escala y no con tantos por ciento, que se debe medir su éxito. Dice PRAVDA (periódco ruso) que dos millones de familias obreras han recibido nuevos alojamientos én los últimos seis años. Este es un ejemplo de resultado cultural sólido debido al progreso económico y hay otros muchos ejemplos de naturaleza semejante.

Pero las verdaderas ventajas del primer Plan Quinquenal no se manifestarán sino en el Segundo Plan, cuando el Estado pueda consagrar al mejoramiento de las condiciones de existencia del pueblo una parte de los fondos y de la energía hasta ahora dedicados a la creación de las posibilidades de mejoramiento.

El Plan Quinquenal ha fortalecido y america de existencia del pueblo una parte de los fondos y de la energía hasta ahora dedicados a la creación de las posibilidades de mejoramiento.

ramiento.

El Plan Quinquenal ha fortalecido y am-El Plan Quinquenal ha fortalecido y ampliado las bases económicas de los bolcheviques. Las nuevas fábricas y los nuevos obreros, a pesar del débil rendimiento que han dado, producirán pronto mucho más artículos de consumo. En Moscú, del que los comunistan quieren hacer una ciudad-luz, se siente ya los efectos del aumento de la riqueza nacional. Las otras ciudades se transforman también. En las aldeas se ha construido tanto, que hace poco, Kaganovitch les ha llamado la atención para que hagan un alto en sus actividades de construcción porque quitan muchos brazos al cul-

que hagan un alto en sus actividades de construcción porque quitan muchos brazos al cultivo de la tierra.

Fuera de las ventajas materiales, la revolución ha creado un gran número de ventajas permanentes, cuyo valor puede variar según las condiciones económicas, pero que tienen su raíz en la revolución misma. Entre estas ventajas podemos citar: la libertad cultural de las minorías nacionales; el desarrollo de la enseñanza superior (hay a fines de 1932 en los colegios, universidades y grandes escuelas un millón y medio de estudiantes contra quinientos sesenta y tres mil que había en 1914); la instrucción primaria obligatoria; la reducción creciente del número de analfabetas; la participación de los obreros en la di-

rección de las industrias; el acceso de proletarios, y campesinos a las universidades y a los puestos gubernamentales importantes; la supresión de la influencia social de una iglesia que alimentaba la superstición y la ignorancia; la difusión de periódicos, de bibliotecas y de libros; el establecimiento de tribunales de simple justicia sin abogados mentirosos, sin dilaciones ni gastos abrumadores; la introducción de teatros y museos en la vida del obrero; un sistema de maternidad y de puericultura que ha reducido considerablemente la mortalidad infantil; igualdad de derechos de las mujeres; la creación de un nuevo tipo de familia por una opinión pública sarección de las industrias; el acceso de prolechos de las mujeres; la creación de un nuevo tipo de familia por una opinión pública saneada, por leyes sensatas sobre el matrimonio y el divorcio y por un sistema de casas-cuna; el progreso del sport no profesional y de la cultura física en un país en donde las masas empleaban sus ratos desocupados en beber; la aparición de un nuevo tipo de soldado instruido limpio con una amplia visión social. la aparición de un nuevo tipo de soldado instruido, limpio, con una amplia visión social y una conciencia política despierta en vez del soldado estúpido del ejército zarista; una nueva actitud psicológica frente el criminal a quien se trata de rehabilitar por el trabajo, la reeducación y la vida comunal libre; la apertura de casas de campo que pertenecieron a la aristocracia y la familia inversal para miles de obreros y a la familia imperial, para miles de obreros y campesinos que no habían sabido jamás lo que es cuidarse, tener vacacio-nes y descansar; la destrucción de una clase nes y descansar; la destrucción de una clase de ociosos ricos que consumían mucho y no producían nada; la ascensión de una clase de dirigentes y de funcionarios incorruptibles que han hecho olvidar al mundo que la Rusía era en tiempos pasados el símbolo de la corrupción y de la venalidad ministerial: el debilitamiento del instinto de la propiedad privada, su eliminación casi total en la nueva generación y la importancia concedida al servicio hecho a la colectividad y no al enriquecimiento individual: la creación de un fin social que ha venido a ponerse a la par del fin cimiento individual: la creación de un fin so-cial que ha venido a ponerse a la par del fin individual de la actividad industrial o política del individuo; la ausencia de huelgas; la ins-titución del sistema más completo en el mun-do de higiene pública y de seguros sociales; una medicina y una farmacia gratituas en la cual el médico no tiene que hacerse una cliencual el médico no tiene que hacerse una clien-tela; una economía que sigue un plan deter-minado y la integridad territorial de Rusia. Gran número de estos resultados están

hoy día tan universalmente reconocidos que nl siquiera se balancean con las dificultades del momento. Cuando la situación se haya mejorado y que estas ventajas permanentes sociales y culturales hayan recibido de este hecho un contenido más rico, será posible darse mejor cuenta del buen lado de la revolución soviética. Pero la tarea de industrializar un país y de educar una nación entera, es larga y ardua. El individuo es impaciente. Sin embargo, para la historia, quince años no son sino un minuto.